



Communiqué de presse

Clermont-Ferrand, le 3 avril 2024

Clermont-Ferrand, une référence internationale pour les politiques de développement

Lancement officiel du Pôle clermontois de développement international (PCDI)

Le 4 avril 2024 aura lieu au Conseil départemental du Puy-de-Dôme la cérémonie officielle de lancement du Pôle clermontois de développement international (PCDI). Cet événement se déroulera en présence de Chrysoula Zacharopoulou, Secrétaire d'État chargée du développement et des partenariats internationaux, William Roos, Chef du service des Affaires multilatérales et du développement à la Direction générale du Trésor, Rémy Rioux, Directeur général de l'Agence française de développement, Florent Menegaux, Président de Michelin, Mathias Bernard, Président de l'Université Clermont Auvergne, ainsi que des représentants de la Région, du Département et de Clermont métropole.

Le [Pôle clermontois de développement international](#) est un projet porté par trois institutions localisées à Clermont-Ferrand : la Fondation pour les études et recherches sur le développement international (Ferdì), le Centre d'études et de recherches sur le développement international (Cerdi, Université Clermont Auvergne-CNRS-IRD), et le Global Development Network (GDN). Ensemble, ces institutions contribuent de manière originale à l'élaboration de politiques mondiales et à l'émergence locale de solutions qui répondent aux enjeux actuels du développement durable.

La présence conjointe de ces institutions fait de Clermont-Ferrand un pôle d'expertise en études et recherches sur le développement international, inégalé en France, grâce à la combinaison de leurs équipes de recherche et de leurs réseaux d'anciens étudiants, de chercheurs et de décideurs à tous niveaux, exerçant d'importantes responsabilités au sein d'institutions internationales et nationales, d'universités et d'administrations, sur tous les continents.

Le Pôle clermontois de développement international (PCDI) est conçu comme une plateforme de collaboration avec le Sud pour la recherche, la formation, le renforcement des capacités et le dialogue politique. Il ambitionne de devenir un lieu privilégié de réflexion et de rencontre, ouvert aux expertises du Nord et du Sud.

À propos de l'évènement inaugural du PCDI

Date : jeudi 4 avril 2024 de 14h30 à 17h45

Lieu : Salle d'Assemblée du Conseil départemental du Puy de Dôme (Hôtel du Département, 24 rue Saint-Esprit, 63033 Clermont-Ferrand).

➔ Évènement ouvert au public en présentiel [sur inscription](#). Une réception est prévue avec l'ensemble des invités à partir de 18h00.

La cérémonie de lancement institutionnel du pôle débutera par les allocutions des responsables du PCDI, des représentants de l'État, des responsables territoriaux ainsi que des témoignages de personnalités du Sud. À la suite de ces interventions, un panel composé d'académiques, acteurs politiques, représentants de think tanks / ONG et personnalités du Nord et du Sud échangera lors d'une table ronde de haut niveau sur le thème « Comment les financements internationaux peuvent-ils soutenir les innovations financières et fiscales à l'échelle locale ? Vers la 4e Conférence des Nations unies sur le financement du développement ».

À propos du Pôle clermontois de développement international

Le PCDI est un ambitieux projet stratégique, porté par le dynamisme des institutions qui le composent, visant à renforcer les compétences, les synergies et le rayonnement du pôle d'expertise en développement international à Clermont-Ferrand.

Fonctionnement

- Trois partenaires (Ferdì, GDN, Cerdi-UCA) complémentaires proposant trois types d'action : le PCDI repose sur une forte imbrication entre la recherche fondamentale, la définition des politiques de développement durable et le renforcement des capacités.
- Quatre grands axes de réflexion sur le développement durable marquent l'identité du pôle : le rôle des institutions financières de développement, la mobilisation des ressources intérieures pour le développement, la vulnérabilité et la résilience des pays en développement ainsi que leur prise en compte dans la politique du financement international, et enfin, l'impact des financements internes et externes.
- Des interactions avec les acteurs locaux et internationaux, en particulier les chercheurs et décideurs du Sud, les acteurs de la coopération décentralisée et les grandes entreprises ayant un rôle à l'international.

Financement

Le projet PCDI est financé par une subvention de l'État d'un montant de 20,25 M€ sur la période de 2022 à 2027. Il bénéficie également d'un cofinancement des collectivités territoriales à hauteur de 2,25 M€, de l'Université Clermont Auvergne et de la Fondation Michelin.

Les partenaires

Ferdi. La Fondation pour les études et recherche sur le développement international (Ferdi) est un laboratoire d'idées dont la mission est d'influencer le débat international sur les grandes questions de développement. Fondation sans but lucratif et indépendante, elle mobilise des chercheurs de haut niveau dans le domaine du développement et propose une réflexion pertinente et novatrice sur des thématiques clés de l'économie du développement. Elle est particulièrement active sur les questions liées à l'efficacité du développement, au développement durable et à la gouvernance mondiale.

GDN. Le Global Development Network (GDN) est une organisation internationale dont l'objet est de soutenir la recherche menée dans les pays à revenu faible et intermédiaire sur les enjeux de politique de développement. L'organisation s'appuie sur un réseau de plusieurs milliers de chercheurs sur tous les continents. Le GDN a ouvert en 2022 une antenne à Clermont-Ferrand.

Cerdi - École d'économie. Le Centre d'études et de recherches sur le développement international (Cerdi) est une unité mixte de recherche Université Clermont Auvergne-CNRS-IRD. Il constitue en France le principal centre de recherche spécialisé en économie du développement. À travers l'École d'économie dont le Cerdi est le laboratoire d'adossé, l'Université Clermont Auvergne est le seul établissement délivrant un Magistère en économie du développement ; elle dispose d'une importante école doctorale, accueillant de nombreux étudiants étrangers, principalement africains.

CONTACT

Régis DABIRE

Tél : 04 43 97 64 83

regis.dabire@ferdi.fr

Avec le soutien de :

